



## ANTROPOLOGIA MEDICA II

RENATHA CONCEPCION  
ROBLEDO

ANTROPOLOGIA MEDICA

DRA. IRMA SANCHEZ

SEGUNDO SEMESTRE

MEDICINA HUMANA

# ANTROPOLOGIA MEDICA HISTORIA

La Antropología Médica es una disciplina que ha estado relacionada con la práctica médica desde la antigüedad, pero ha adquirido una renovada importancia en la actualidad, especialmente en el ámbito de la salud pública. Sus orígenes se remontan a observaciones sobre el comportamiento de diferentes pueblos y su relación con la salud, presentes en tratados como los hipocráticos y en las reflexiones de autores como Paracelso.

En la década de 1960, la Antropología Médica moderna surge a partir del desarrollo de la antropología cultural en Estados Unidos, con un enfoque inicial en las medicinas tradicionales. Posteriormente, se han destacado dos tendencias: una ligada a la práctica clínica y otra desde una perspectiva general de la antropología. Estas tendencias han tenido distintos desarrollos en diferentes regiones del mundo, como América Latina y los países anglosajones.

En el contexto de la salud pública, los enfoques antropológicos buscan interpretar la relación entre salud, enfermedad, atención médica, cultura y sociedad. A pesar de algunos debates sobre su aplicabilidad, se reconoce su utilidad teórica y práctica para la salud pública.

En el caso particular de México, la Antropología tiene una larga trayectoria tanto en el ámbito académico como fuera de él. A lo largo del tiempo, ha experimentado cambios significativos en sus enfoques teóricos y su relación con corrientes intelectuales internacionales. En las últimas décadas, se ha promovido un diálogo más cercano con las realidades latinoamericanas y con las necesidades de los sujetos involucrados en las investigaciones antropológicas.

En México, la antropología social se consolidó como una disciplina “sociocultural” que fue responsabilizada de diseñar y conducir un proceso de aculturación inducida para asimilar a las poblaciones indígenas a una sociedad nacional que se concebía como un resultado del mestizaje. La antropología del siglo XX en México es hija ideológica de la Revolución Mexicana de 1910 y fue concebida como un instrumento del Estado para el logro y consolidación de una sociedad nacional de cultura nacional.

Es en la década de los 1970 que se inician nuevos centros de enseñanza de la antropología a la par que se fortalecen los que existían en universidades como la de Veracruz y la de Yucatán. Es la década en que se funda el Departamento de Antropología de la UAM-Iztapalapa, se consolida el CIESAS como el centro de investigaciones antropológicas más importantes del país, desde donde llegaron notables impulsos a la etnohistoria y a la diversificación temática de la antropología. Se alentaron proyectos de investigación en ramas como la antropología de la política, la antropología urbana, la antropología de la religión, el estudio antropológico de la educación y otros temas tradicionalmente olvidados por los antropólogos, aunque siempre hubo excepciones.

[http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0486-65252007000100013#:~:text=LA%20INSTITUCIONALIZACI%C3%93N%20DE%20LA%20ANTROPOLOG%C3%8DA,la%20iniciativa%20de%20Nicol%C3%A1s%20Le%C3%B3n](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0486-65252007000100013#:~:text=LA%20INSTITUCIONALIZACI%C3%93N%20DE%20LA%20ANTROPOLOG%C3%8DA,la%20iniciativa%20de%20Nicol%C3%A1s%20Le%C3%B3n)  
[http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1726-46342017000200001](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1726-46342017000200001)